

Appel à communication - Atelier thématique ouvert

XVe Congrès de l'AFEP – Saint-Brieuc – 10-12 juin 2026

No(s) future(s) : crises, conflits et matérialité dans les économies du XXIe siècle

Une méso-économie pour penser le futur de l'ESS

Proposée par¹ :

Justine Ballon, HEC Montréal

Sylvain Celle, Triangle, Université Lyon 2

Thomas Lamarche, Ladyss, Université Paris Cité

Nadine Richez-Battesti, Lest, Aix-Marseille Université

Dans le monde sans avenir qui semble se dessiner aujourd’hui en raison des multiples crises écologiques, économiques, géopolitiques, démocratiques et sociales, l’économie sociale et solidaire (ESS) apparaît comme une option sérieuse pour les organisations internationales pour envisager un autre futur alternatif (ONU, 2024 ; BIT, 2022 ; OCDE, 2022). Cependant, l'ESS nous semble d'abord composées par l'action des communautés humaines, centrées sur leurs milieux. Les mondes de production de l'ESS restent vulnérables aux tendances autoritaires, prédatrices et austéritaires qui caractérisent le capitalisme contemporain (cf. chute des subventions publiques à destination de l'ESS, prédatation environnementale, liberté accordée au capital). Sa faculté de créer des formes d'organisations socioéconomiques, des visions du futur et des régulations distinctes de celles du capitalisme hégémonique est sans cesse remise en cause, quand, dans le même temps, certains de ces mots d'ordre sont récupérés et dénaturés.

Ce sont justement ces dynamiques contrastées, plurielles, que l'approche méso ancrée dans la théorie de la Régulation cherche à mieux comprendre depuis quelques années (Bodet & Lamarche, 2020; Lamarche et al., 2021; Ballon & Celle, 2026; Lamarche & Bastien, 2025). Elle fait d'ailleurs l'objet de deux numéros spéciaux sur l'ESS : dans la *Revue de la Régulation* (Lamarche & Richez-Battesti, 2023) et dans la revue *Interventions Economiques* qui met en perspective l'étude de dynamiques en France et au Québec (Ballon, Celle & Lévesque, à paraître). L'approche méso propose des clés de lecture heuristiques susceptibles d'éclairer les processus de différenciation et d'autonomisation que recherchent certains espaces, comme l'ESS (et ses composantes), vis-à-vis de la dynamique d'accumulation du capital, dans une perspective de transformation sociale et écologique. Elle permet aussi d'outiller les

¹ Nomination par ordre alphabétique.

acteurs et organisations qui cherchent à peser et à transformer la dynamique d'ensemble du capitalisme.

Dans cette perspective, cet atelier vise à prolonger et à ouvrir un espace de discussion qui a émergé au fil des ans à partir de séminaires (notamment dans le cadre de « Régulation et ESS »), de thèses, d'articles collectifs et de numéros de revue tentant d'appréhender l'ESS sous un angle mésoéconomique. Ces recherches, qui se déroulent actuellement sur un large éventail de sujets d'étude (mutuelles, entreprises d'activités commerciales, coopératives de production, économie circulaire, énergie renouvelable, alimentation locale, économie de subsistance et économie populaire, etc.), offrent de nouvelles lectures des dynamiques organisationnelles, sectorielles et territoriales qui animent l'ESS. Elles interrogent plus globalement la dynamique d'ensemble de l'ESS dans le capitalisme, en considérant les spécificités qui peuvent émerger selon les régions du monde (ex. France vs Québec ; économie populaire en Amérique latine, etc.). De nouveaux chantiers plus théoriques s'ouvrent également autour de la futurité, du travail politique, de la transition/transformation socioécologique, etc. (Celle, Ballon et Lévesque, à paraître, et le numéro spécial *Interventions économiques* en général à paraître). Ces sujets gagneraient à être discutés collectivement dans l'optique de nourrir des cadres d'analyse partagés de la méso et de l'ESS. Il est crucial d'explorer des études provenant de disciplines ou de courants différents qui se penchent sur des projets de l'ESS et qui s'inscrivent dans une perspective méso sans pour autant être explicitement étiquetées comme telles.

L'objectif de cet atelier est ainsi d'offrir un espace de discussion pour partager les travaux de recherche en cours autour de l'approche méso et de l'ESS, afin de continuer à travailler et éprouver l'intérêt de cette approche théorique récente et d'élargir et construire une véritable communauté et un agenda de recherche collectif.

Les propositions de communication pourront faire entre 1 à 2 pages. Les communications attendues pourront prendre la forme d'un article déjà publié (notamment dans le dernier numéro dédié *d'Interventions Economiques*), en projet de publication, ou encore de présentation d'enquêtes en cours ou de contributions théoriques.

Dépôt des propositions sur <https://afep2026.sciencesconf.org>, (le choix de l'atelier se fait lors de la soumission d'une communication, dans l'onglet « Thématique »).

Date limite de soumission des propositions de communication : 6 mars 2026

Si vous avez des questions, n'hésitez pas à envoyer un mail à : sylvain.celle@univ-lyon2.fr

Considérant la dimension internationale du congrès, nous proposons d'organiser une session en présentiel en France, et une session parallèle à distance à Montréal au Canada, à HEC Montréal, incluant un temps de clôture commun en comodale. L'idée est d'encourager la participation de chercheuses québécoises qui gravitent autour de l'approche méso et de réduire l'impact écologique de la participation à un colloque impliquant des trajets en avion. Cette session parallèle est normalement prévue le mercredi 10 juin de 16h-17h30 en France et 10h-11h30 pour Montréal.

Bibliographie indicative :

Ballon, J., & Celle, S. (2023). Une lecture mésoéconomique d'écosystèmes coopératifs, comme leviers d'innovation sociale et de changement institutionnel. *Revue Interventions économiques. Papers in Political Economy*, 69, Art. 69. <https://doi.org/10.4000/interventionseconomiques.20404>

Ballon, J., Celle, S., & Lévesque, B. (2026). L'approche méso de l'ESS : un nouveau paradigme ?. *Revue Interventions économiques. Papers in Political Economy*, 74, à paraître en février 2026.

Bodet, C., & Lamarche, T. (2020). Des coopératives de travail du XIXe siècle aux CAE et aux Scic : Les coopératives comme espace méso critique. *RECMA*, 358(4), 72-86. <https://doi.org/10.3917/recma.358.0072>

Lamarche, T., & Bastien, J. (2025). *Mésoéconomie. Penser la pluralité des dynamiques économiques*. Dunod. <https://shs.cairn.info/mesoeconomie--9782100872459>

Lamarche, T., Grouiez, P., Nieddu, M., Chanteau, J.-P., Labrousse, A., Michel, S., & Vercueil, J. (2021). Saisir les processus méso : Une approche régulationniste *Economie Appliquée*, pages 13-49. <https://doi.org/10.48611/ISBN.978-2-406-11904-3.P.0013>

Lamarche, T., & Richez-Battesti, N. (2023). Produire est politique : Les coopératives, levier de transformation. *Revue de la régulation. Capitalisme, institutions, pouvoirs*, 34 | 1er semestre. <https://doi.org/10.4000/regulation.22341>